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Своих  
не сдавать!

Уже в плановом порядке 
уменьшается поддержка эко-
номики, госдолг республики 
– тоже в плановом порядке 
– будет расти, по плану же 
продолжится сокращение 
рабочих мест (эти цифры га-
зета уже приводила). Словом, 
бюджет – характерный для 
хиреющей экономики, хотя 
депутаты от «Единой России» 
с пеной у рта пытаются дока-
зать обратное.

Впрочем, интересы у 
едроссов иные – в любой си-
туации выгадать что-то для 
себя, и выгадать как можно 
больше. Это можно было по-
нять из перепалки, которая 
произошла между депутата-
ми – справороссом Игорем 
Моляковым и едроссом Ни-
колаем Угасловым.

Продолжение на стр. 2.

В прошлом номере  
мы обещали рассказать о дебатах, возникших при 
обсуждении бюджета республики на будущий год, 
которые должны были бы состояться 26 ноября на 
втором этапе 16-й сессии Госсовета ЧР.  
Оказалось, рассказывать-то и нечего.

Власть

Закон о капитальном ре-
монте обсуждается на каж-
дом заседании Союза соб-
ственников и нанимателей 
жилья. В частности, в ходе 
разговора о том, являемся 
ли мы собственниками об-
щедомовых площадей, вы-
явились новые доводы, по-
этому есть смысл вернуться 
к этому вопросу.

Тамара Манаева продолжает разговор о капиталь-
ном ремонте.

Второе пришествие капремонта
Тема № 1 

Собственники вне закона
Когда мы обращаемся с во-

просами, проблемами, нам 
говорят: а вы что хотели? Вы 

– собственники, вот сами и 
решайте. Но как только дело 
доходит до реальной само-
стоятельности, особенно 
если ее реализация связана 

с конкретными деньгами, так 
мы превращаемся в ничто – у 
нас отбирают конституцион-
ное право.

В соответствии со ст. 25 
Конституции РФ жилище не-
прикосновенно, в ст. 35 Ос-
новного закона говорится о 
том, что право частной соб-
ственности охраняется зако-
ном. Значит, все решения по 
капремонту должно решать 
общее собрание собственни-
ков. Между тем нам спускают 
сверху тариф и решают, кто 
будет распоряжаться нашими 
деньгами и заключать дого-
воры с подрядчиками. Это на-
рушение прав человека.

Продолжение на стр. 4-5

Окончание. Начало в № 18.

Приближается 
Новый год – время 
подводить итоги. 
Депутату Госдумы 
Анатолию Аксакову 
есть что сказать своим 
избирателям.

За эти годы (а депутатом 
он избирался с 1999-го) ос-
воен механизм привлечения 
средств из государственного 
бюджета для решения со-
циальных и экономических 
проблем Чувашии. Чтобы 
попасть в федеральный 
бюджет, в одну из адресных 
федеральных целевых про-
грамм хотя бы на рубль, 
нужны объединенные уси-
лия региональных органов 
власти и депутатов. Этот 
механизм действует тогда, 
когда под выделенные из 
бюджета средства свое-
временно и без каких-либо 
злоупотреблений выполня-
ются работы. Например, при 
активном участии депутата 
Анатолия Аксакова в городе 
Козловке и селе Октябрь-

ское (Марпосадский район) 
построены новые здания 
школ. И подобных примеров 
немало.

В этом году в ходе под-
готовки проекта Федераль-
ного закона «О федераль-
ном бюджете на 2014 год 
и плановый период 2015 и 
2016 годов» Анатолий Акса-
ков направил письма пред-
седателю правительства 
РФ Дмитрию Медведеву, в 
Министерство финансов РФ 
с просьбой об оказании со-
действия в сохранении сба-
лансированности бюджета 
Чувашии и в выделении 
дотаций на 2014-2016 годы 
в объеме не ниже уровня 
2013-го с учетом возможно-
стей индексации. Депутат-
ские запросы о содействии в 
софинансировании из феде-
рального бюджета праздно-
вания 550-летия основания 
Чебоксар и 100-летия об-
разования Чувашской авто-
номной области направлены 
заинтересованным мини-
стерствам и ведомствам РФ. 

В результате реконструкция 
десяти объектов культуры 
Чувашии включена в феде-
ральный бюджет на 2014 
год и плановый период 2015 
и 2016 годов.

На первом месте были 
и остаются интересы граж-
дан. Предложения, посту-
пающие от жителей респу-
блики, никогда не остаются 
без внимания. Зачастую 
именно они являются те-
мой для конструктивного 
разговора с коллегами по 
Думе, ложатся в основу за-
конопроектов.

Анатолию Геннадьевичу 
доверяют не только избира-
тели, но и люди из властной 
вертикали, руководители 
предприятий, предприни-
матели, сумевшие за эти 
годы убедиться, что депутат 
Аксаков – надежный пар-
тнер в любых начинаниях.

ИтогИ

Главное - защита 
интересов  
республики 

Готовится новая редакция 
Программы партии

Вопрос о предложениях в нее обсуж-
дался на заседании Бюро Совета реги-
онального отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Обсуждение важного докумен-
та проходит и во всех местных отде-
лениях.

Региональное отделение СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ предлагает жителям 
Чувашии принять участие в этом обсуж-
дении. Обращаться с предложениями 
нужно в местные партийные органи-
зации, а чебоксарцы могут прийти в 
общественную приемную депутата Гос-
думы РФ Анатолия Аксакова по адресу: 
пр. 9-й Пятилетки, дом 2, корп. 3, офис 6.

«Светлячки»  
от депутата Семенова

Член фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» в Госсовете ЧР Сергей Семенов при-
нял участие в акции, посвященной без-
опасности детей на дорогах, которая 
проводилась в Новочебоксарске.

Депутат профинансировал приобре-
тение светоотражающих значков и сам 
раздавал их в Ельниковском микро-
районе города родителям с детьми. 50 
маленьких пешеходов прикололи «Свет-
лячки» на свои курточки. В планах депу-
тата еще одна подобная акция - возле 
магазина «Дубрава».

Предложение справоросса 
поддержали единогласно

В Ядрине в ходе обсуждения тарифов 
на платные услуги населению молодой 

депутат Леонид Офаринов (СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ) поднял важную тему, и 
не без успеха.

В Чувашии два государственных язы-
ка, и документы в любые организации 
можно подавать как на русском, так и 
на чувашском. Но есть одна странность: 
отпечатать документ на русском языке 
стоит 10 рублей, а на чувашском – 20. 
Выяснив, что техника для оформления 
документов на чувашском в Ядрине 
имеется, Леонид Офаринов спросил, 
почему напечатать документ на чуваш-
ском дороже. Горсобрание сочло вопрос 
резонным. В итоге было принято реше-
ние о том, что тарифы для печатания 
документов на двух языках будут оди-
наковыми.  

Молодежный  
парламент  
обсуждает законопроекты

В Москве состоялось заседание Мо-
лодежного парламента при Госдуме, 
посвященное 20-летию Конституции и 
Федерального Собрания РФ. В нем принял 
участие активист регионального отде-
ления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Евгений 
Петров.

Активная молодежь обсуждила не-
сколько законопроектов, касающихся 
защиты материнства и детства, регу-
лирования оборота этилового спирта, 
возрождения института наставничества 
и другие. В конце мероприятия были 
подведены итоги конкурса проектов ре-
гиональных молодежных парламентов 
и вручены памятные подарки.

достойно ВнИманИя
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Своих не сдавать!
Власть

острый Вопрос

Важнейшей теме сбора 
и захоронения ТБО были по-
священы парламентские 
слушания, прошедшие в на-
чале декабря в Государствен-
ной Думе («Законодательное 
регулирование отношений, 
возникающих в сфере обра-
щения с твердыми бытовы-
ми отходами в многоквар-
тирных и жилых домах, а 
также на прилегающих к ним 
территориях»). В них принял 
участие депутат Госсовета 
Чувашии Игорь Моляков.

В своем выступлении он за-
тронул самые болезненные 
для республики проблемы: 

мусорная свалка в деревне 
Пихтулино, финансирование 
реконструкции ГУП «БОС» и 
прокладка нового канали-
зационного коллектора от 
Чебоксар до Новочебоксар-
ска. Начальник Управления 
государственного экологи-
ческого надзора Наталья Со-
колова заявила, что сложных 
несанкционированных сва-
лок на территории России 
за 2 года выявлено более 50 
тысяч, 71% уже ликвидиро-
ван. Но нам от этого не лег-
че. А легче будет тогда, когда 
Пихтулинская свалка будет 
рекультивирована, когда во-

прос с полигоном ТБО будет 
решен цивилизованно. Кста-
ти, расположение полигона 
так и продолжает оставаться 
проблемой: новочебоксар-
цам отказали в их конститу-
ционном праве на проведе-
ние референдума по этому 
вопросу.

Рекультивация Пихтулин-
ской свалки (иногда чинов-
ники неосторожно называют 
ее полигоном) сопряжена с 
определенными сложностя-
ми. Дело в том, что с 1961 по 
1989 год она была полигоном 
для захоронения отходов хи-
мического производства. С 
1989-го на их многометро-
вый слой начали наваливать 
бытовой мусор. И когда речь 
заходит о том, что делать с 
этой свалкой, возникает во-
прос о финансировании. В 
утвержденном бюджете ни 
копейки не выделено на ре-
шение проблемы. Между 
тем надо бы исследовать, 
что представляет собой хи-
мическое нечто, находяще-
еся в нижних слоях свалки, 
на что тоже требуются не-
малые средства. А захоро-

нение химических отходов 
идет там до сих пор. Но нас 
уверяют, что такие действия 
укладываются в нормативы, 
поскольку передаваемые на 
полигон ТБО (в официальных 
ответах Пихтулинскую свал-
ку тоже зачастую называют 
полигоном) отходы – 3 клас-
са опасности. 

Говорил депутат и о дру-
гом аспекте «мусорного во-
проса». Как обращаться с 
отходами, жильцы могли бы 
решить самостоятельно: за-
ключать договоры с теми, кто 
вывозит мусор, с теми, кто 
его перерабатывает. Но сей-
час в провинции граждане 
лишены такой возможности, 
поэтому попадают в полную 
зависимость от городских 
администраций, от службы 
по тарифам. Городские ад-
министрации берут на себя 
обязанность, а, может быть, 
и привилегию утверждать 
тарифы, и получается, что в 
Чебоксарах, как, например, 
и в Казани, тариф увеличен в 
два раза. Горожане с этим не 
согласны. Не согласны они и 
с тем, что плату за вывоз ТБО 

берут не с жильцов, а с пло-
щади квартиры. Но ведь это 
абсурд: квадратные метры 
отходы не производят.

Проблемы, обозначенные 
Игорем Моляковым, были 
взяты на контроль. Депутат 
передал ведущим слуша-
ний пакет документов по 
экономным и эффективным 
технологиям утилизации 
ТБО, разработанным чуваш-
скими инженерами и учены-
ми. После слушаний депутат 
Госдумы Анатолий Аксаков 
подготовил запросы по обо-
значенным проблемам в 
Росприроднадзор, Минпри-
роды РФ и Федеральное 
агентство по строительству 
и ЖКХ.

«Мусорную тему» обсудили в Госдуме

Начало на 1 стр.

Не разрешено законом? 
Плевать!

Руководитель фракции 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Мо-
ляков в своем выступлении 
рассказал о фактах, которые 
сами по себе вызывают воз-
мущение. Оказывается, Мини-
стерство природных ресурсов 
и экологии ЧР произвольно, 
по собственному усмотрению 
осуществило так называе-
мое «резервирование лесных 
участков». Их два. Первый 
занимает 38720,22, второй 
– 63435,00 га. Известно и то, 
для кого они «зарезервиро-
ваны» - для ЗАО «ТУС» и ООО 
«Развитие» соответственно. 
Первую фирму в республике 
знают, ее как раз возглавляет 
названный депутат Угаслов. 
А вторая – как бы «темная ло-
шадка». Известно лишь, что 
она организована, по утверж-
дению Молякова, при участии 

психоневрологических дис-
пансеров. При этом запросы у 
психоневрологов, как видим, 
весьма масштабные.

Между тем действия Мин-
природы противоречат за-
конодательству. ФЗ «Об ин-
вестиционной деятельности 
в Российской Федерации, 
осуществляемой в форме ка-
питальных вложений» при 
ведении инвестиционной 
деятельности обязывает обе-
спечить равные права всем 
субъектам и гласность в об-
суждении инвестиционных 
проектов. А тут… огром-
ные лесные массивы зара-
нее зарезервировали под 
определенные фирмы. При 
этом министр единолично 
определил как приоритет-
ных инвесторов, так и самые 
привлекательные (в лесопро-
мышленном смысле) участки. 
Что касается гласности, ин-
формацию о происходящем 
не смог получить даже депу-
тат Госсовета. Достоверно он 

узнал об этом лишь обратив-
шись в федеральные органы 
власти.

Известно, министр Иван 
Исаев и его семья пользуют-
ся особым покровительством 
главы республики. Отнеки-
ваться от случившегося, гово-
ря, что, дескать, не ведали о 
противозаконных действиях 
своего друга, ни он, ни его 
окружение не могут. Ведь 
министр еще 21 марта 2013 
года направил в Госсовет ин-
формацию о состоянии и пер-
спективах развития лесного 
хозяйства республики, в кото-
ром говорилось и об этих за-
резервированных участках. 
Но председатель Госсовета 
Юрий Попов, похоже, решил 
промолчать.

Против бумаги не попрешь
Почему же Минприроды 

продолжает произвол, не-
смотря ни на что? Ответ прост. 
Депутат Моляков в своем вы-
ступлении указал, что если 
бы лесные площади распре-
делялись, как положено по 
закону, на аукционе, в бюд-
жет республики поступили 
бы многие миллионы рублей. 
В итоге они, конечно, все рав-
но поступят. Только в карма-
ны дельцов в виде получен-
ной выгоды. Но пока, похоже, 
не поступили. Потому что 
жульничать ведь тоже надо с 
умом. А в министерстве, как 
и во всем правительстве Ми-

хаила Игнатьева, с умными 
людьми явная проблема. Его 
сотрудники не сумели даже 
документы оформить как сле-
дует, из-за чего Федеральное 
агентство лесного хозяйства 
(Рослесхоз) завернуло обе за-
явки Минприроды Чувашии.

Может, потому предприни-
матель-депутат Николай Угас-
лов попытался опровергнуть 
утверждения Молякова. «На-
счет резервирования – ниче-
го такого нет, вам, наверное, 
сон приснился. В следующий 
раз у меня спросите лучше, 
– сказал он. – Есть предложе-
ние о глубокой переработке 
леса, включиться в этот инве-
стиционный проект. Я еще ни-
чего не решил, думаю». Толь-
ко известного правдоруба 
Молякова этим не проймешь. 
Он тут же рассказал о своей 
переписке с федеральными 
органами и прокуратурой. 
Официальные документы 
полностью подтверждают его 
правоту.

«Один за всех!  
И все за одного!»

Этому девизу следуют не 
только мушкетеры.

Уже на следующий день 
глава республики Михаил 
Игнатьев на заседании пра-
вительства отреагировал на 
скандал в парламенте – сде-
лал выволочку своим мини-
страм. За то, что те сидели в 
зале парламента и молчали, 

не пожелали встать на защиту 
обиженного Николая Угасло-
ва. Дескать, надо было объ-
яснить, что владелец компа-
нии «ТУС» является одним из 
добросовестных и работящих 
предпринимателей, недавно 
построил завод керамики в 
Красноармейском районе и 
вообще выигрывает многие 
аукционы и конкурсы, тем 
самым пополняет бюджет ре-
спублики.

Интересная логика. Если 
предприниматель делает 
какие-то успехи (а он не мо-
жет их не делать, иначе разо-
рится), значит, ему можно 
нарушать законы? Или это 
касается лишь людей своего 
круга?

Впрочем, вопросы, разуме-
ется, риторические. Команда 
Игнатьева на них ответила 
давно.

Между тем
В правительственной 

газете «Советская 
Чувашия» появился 

материал, 
«изобличающий» козни 

депутата И. Молякова.  
При этом автор не 

скупился на измышления, 
приписал ему то, 

чего тот  вообще 
не говорил. Похоже, 

задачу защиты своего 
человека переложили на 

журналистов.

Фото cap.ru

Проблема вывоза и захоронения твердых быто-
вых отходов становится все более актуальной не 
только в Чувашии – во всей России. Во всем мире. И 
если, например, весь мир, несмотря на объектив-
ные сложности, все-таки нашел пути ее решения, 
то в России и, естественно, в Чувашии подход к это-
му серьезному делу только формируется. Поэтому 
радует уже то, что глава администрации Чебоксар 
Алексей Ладыков начал говорить о раздельном 
сборе отходов, с которого начинается работа по-
лигона ТБО и без которого полигон, хоть его так и 
назовут, будет самой обыкновенной свалкой типа 
Пихтулинской.

ЦифрА

200 млн 
кубометров 
ТБО ежегодно 
образуется  
в России.
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социум 3
релИгИя

Распри в мусульманском мире 
России 

29 ноября появилась информация о снятии с поста 
муфтия Москвы и Чувашии Альбира Крганова. 

Решение было принято 
на расширенном заседании 
руководства Центрального 
духовного управления му-
сульман (ЦДУМ) России, про-
шедшем 19 ноября в городе 
Болгар (Татарстан) под пред-
седательством Шейха-уль-
Ислама Талгата Таджуддина.

Аукнулось через десять лет
Главным поводом для тако-

го решения послужила якобы 
«многолетняя раскольниче-
ская деятельность А. Кргано-
ва, выраженная в подмене 
уставов РДУМ Чувашии, его 
приходов и так называемого 
«Московского муфтията». При 
этом указывалось на прин-
ципиальное расхождение 
этих уставов с Уставом ЦДУМ 
России и типовыми уставами 
РДУМ в составе ЦДУМ Рос-
сии. Утверждалось также, 
что Крганов ведет «посто-
янные интриги, наносящие 
вред единству и целостности 
структуры старейшего духов-
ного центра мусульман стра-
ны».

Однако аналитики считают, 
что истинной причиной при-
нятого в Болгаре решения 
является нечто другое. Так, 
политолог Валентин Никола-

ев (ИА REGNUM) напоминает 
о конфликте между Кргано-
вым и Талгатом Таджуддином, 
который произошел в 2003 
году. Последний тогда стал 
известен тем, что объявил 
джихад США, которые втор-
глись в то время в Ирак, что 
шло вразрез с по-
литикой Кремля. 
Для прояснения 
ситуации в Москву 
пригласили моло-
дых сподвижни-
ков Таджуддина, 
среди которых 
оказался и муфтий 
Чувашии Альбир Крганов. 
Сподвижники предложили 
пока не отправлять Таджуд-
дина в отставку, а постарать-
ся усилить роль его сына 
Мухаммада. Предполагалось, 
что отец легче уступит свой 
пост сыну. Но Мухаммад на 
такой шаг не пошел, а спод-
вижники стали врагами Тад-
жуддина. Впоследствии все 
они так или иначе потеряли 
свои посты. Кроме Крганова. 
И вот наступила его очередь.

Коса на камень
Но не тут-то было. Уму-

дренный опытом товарищей, 

Крганов к этому времени 
успел подготовиться к воз-
можным поворотам судьбы. 
К тому же в 2010 году он стал 
муфтием Москвы и Централь-
ного региона. Одновременно 
сумел добиться изменения 
уставов возглавляемых им 
муфтиятов так, что они стали 
как бы независимыми цен-
трализованными религиоз-
ными организациями, при 
этом «неизменно придер-
живаясь духовных традиций 
ОМДС-ЦДУМ». Согласно этим 
уставам муфтий избирается 
на меджлисе (съезде) ЦРО 

ДУМ Чувашской Республики. 
Неудивительно, что Крганов 
не подчинился ноябрьскому 
решению ЦДУМ. Как сообща-
ла пресс-служба ДУМ Чува-
шии, в Духовном управлении 
республики «в спокойном, 
повседневном режиме осу-
ществляется плановая рабо-
та», и «никто не готовится ни 
к какому съезду, все кадро-
вые вопросы у нас решены». 
Также в релизе пресс-службы 
говорится, что еще в авгу-
сте на меджлисе мусульман 
республики Альбир-хазрат 
Крганов «сам лично заявил, 
что хочет покинуть пост муф-
тия Чувашии в связи с загру-

женностью в Москве», однако 
«наши досточтимые аксака-
лы, имамы убедительно про-
сили» его остаться.

Свидетельством поддерж-
ки Крганова является и со-
бытие 1 декабря. В тот день 
состоялось открытие после 
реставрационных работ еще 
одной мечети в республике – 
в деревне Кзыл-Камыш Баты-
ревского района. По утверж-
дению ДУМ, в мероприятии 
участвовали большинство 
имам-хатибов республики и 
приглашенные гости. Муфтий 
напомнил собравшимся, что 

20 лет назад в Чува-
шии действовали 2 
мечети, а сейчас их 
почти 50. Работает 
единый методиче-
ский центр и медре-
се «Гулистан».

Сторонник мирного ислама
Впервые я увидел Альбира 

Крганова в 1993 году в редак-
ции, где работал. Тогда он слу-
жил уже председателем Ис-
ламского центра мусульман 
ЧР. Выглядел парень из Шы-
гырдан очень молодо (а как 
иначе в семнадцать-то лет!), 
чтобы воспринимать его все-
рьез, но рассуждал обо всем 
здраво и по-взрослому. Ока-
залось, что он окончил ме-
дресе Духовного управления 
мусульман России в Казани. 
Дальше, хоть и со стороны, я 
время от времени интересо-
вался жизнью Крганова. Че-

ловек постоянно развивался, 
показывал неимоверную тягу 
к познанию. Окончил Ислам-
ский институт им. Фахретди-
на, Российский исламский 
университет ЦДУМ России, 
факультет чувашской фило-
логии и культуры ЧГУ им. И.Н. 
Ульянова, учился в РАГС при 
президенте РФ. Теперь он сам 
может учить других, написал 
несколько богословских книг.

Впрочем, я, далекий от ис-
лама человек, сужу о его де-
ятелях прежде всего по тому, 
как они относятся к предста-
вителям другой веры, какие 
преподносят своим верую-
щим ценности и мысли о со-
вместном проживании на-
родов на нашей маленькой 
Земле. И тут я целиком и пол-
ностью на стороне муфтия 
Альбира хазрата, который не 
признает экстремизм, ратует 
за мирное проживание на чу-
вашской земле. Он, как я по-
нимаю, решительно осуждает 
некоторые явления, происхо-
дящие, к примеру, в соседнем 
Татарстане: попытка разви-
вать воинствующие направ-
ления ислама, поджоги пра-
вославных храмов и т. п. Что 
очень важно, умеет находить 
общий язык и со светской 
властью, и с православными 
христианами, представителя-
ми другой веры.

Не хотелось бы, чтобы та-
кой человек в самом цвету-
щем возрасте оставил свой 
важный для всего общества 
Чувашии пост. 

Николай МАКСИМОВ

Новым главой Министерства 
экономического развития, про-
мышленности и торговли Чуваш-
ской Республики утвержден 35-лет-
ний Владимир Аврелькин. 

Известие об этом вызывает двоя-
кое чувство.

Импонирует образованность ново-
го министра. Он - доктор технических 
наук, обладатель двух дипломов о выс-
шем образовании, лауреат премии РФ 
в области науки и техники среди моло-
дых ученых, что дало главе республи-
ки Михаилу Игнатьеву возможность 
даже попиариться. «Я в своем первом 
послании говорил, что в молодых мы 
верим. Это как раз показатель прини-
маемых решений», - не совсем складно 
отметил он. Однако создается впечат-
ление, что Аврелькин назначен на вы-
сокую должность отнюдь не поэтому. 
Скорее всего, у главы уже не осталось 
подходящей кандидатуры из батырев-
ско-яльчикского окружения. Ведь в 

условиях резкого падения экономики 
республики уповать на ее развитие 
по инерции не приходится, для этого 
требуется предпринять хоть что-то 
реальное. Для чего, конечно же, пре-
жде всего нужно «включить мозги». 
Только вот у команды Игнатьева с этим 
напряг. К тому же она органически не 
выносит интеллектуалов. Поневоле 
вспоминаются строки Поэта: «В одну 
телегу впрячь не можно коня и трепет-
ную лань».

Однако допустим, что все-таки 
впрягли. Только ведь высокое об-
разование по научной линии еще не 
говорит о том, что человек облада-
ет управленческим талантом. Мало 
того, зачастую эти линии никак не 
совмещаются друг с другом. Бывают, 
конечно, счастливые исключения. Но 
работа г-на Аврелькина в должности 
заместителя, а в течение последних 
двух месяцев и. о. главы ведомства 
пока что не подтвердила, что тут име-

ет место быть именно такой случай. 
Ни как заместитель министра, ни как 
министр он пока не предложил ниче-
го существенного по выводу эконо-
мики из кризиса. И вообще, человек 
забросил научные дела и мечется в 
поисках карьерного роста. Надо стать 
специалистом отдела министерства? 
Пожалуйста. Надо возглавить секре-
тариат главы республики? Пожалуй-
ста. Надо перейти на должность за-
местителя министра? Пожалуйста!.. 
Может, в силу своего возраста я из-

лишне привередлив, но такие «мно-
гостаночники» не внушают мне опти-
мизма, уж извините.

Хотя, конечно, дай бог, чтобы я ока-
зался неправ. Слишком долго респу-
блика терпит бедствие из-за неумно-
го и, скажем прямо, своекорыстного 
руководства народным хозяйством 
известными группами лиц. Было бы 
здорово, если в этой тьме невежества 
вдруг заискрился хотя бы лучик ин-
теллектуальности и бескорыстия.

Николай МАКСИМОВ

мненИе

«В одну телегу впрячь не можно…»

Фото cap.ru

Фото с сайта  
Минэкономразвития Чувашии

Наша справка
Владимир Александрович Аврелькин родился 17 мая 1978 года в Чебок-

сарах. Окончил машиностроительный и экономический факультеты ЧГУ. Об-
учался по президентской программе подготовки управленческих кадров в 
Ивановском энергетическом университете.

Работал зам. директора по экономическим вопросам ООО ПКП «Адида», 
главным специалистом и зав. отделом мониторинга Минпрома ЧР. В 2010 году 
назначен замминистра экономики, в 2011-2012 гг. руководил секретариатом 
главы Чувашии. В октябре 2012 года вернулся в Минэкономики в статусе зам-
министра.

Не хотелось бы, чтобы такой 
человек в самом цветущем 

возрасте оставил свой важный 
для всего общества Чувашии пост. 
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жилкомхоз

Основной темой разговора чувашских и нижегородских справороссов 
стала подготовка к конференции, посвященной проблемам ЖКХ в 
Приволжском федеральном округе, которая состоится 17 декабря 
в Казани. Главным на этом мероприятии станет обсуждение закона 
о капитальном ремонте многоквартирных домов и выработка 
предложений по этому документу. 

4

Предварительная встре-
ча коллег по партии состо-
ялась в Нижнем Новгоро-
де, куда съездили члены 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» в Госсовете Игорь 
Моляков, Леонид Лукин и 
председатель Контроль-
но-ревизионной комиссии 
Союза собственников и на-
нимателей жилья Тамара 
Манаева. Гостей принима-
ли секретарь Бюро Совета 
РО Светлана Черемина и 
член Бюро Алексей Яки-
мов.

Депутаты Моляков и 
Лукин рассказали о том, 
как принимали закон о 
капитальном ремонте в 
Госсовете Чувашии – сразу 
в двух чтениях на одном 
заседании. Нижегород-
цев этот факт удивил, по-
скольку у них дело обсто-

яло иначе. Заксобрание 
Нижегородской области 
проголосовало за закон 
лишь около недели на-
зад. После первого чте-
ния состоялось его об-
суждение, была внесена 
таблица поправок, часть 
из них были утверждены. 
Большую помощь в этом 
оказал заместитель пред-
седателя Комитета по во-
просам градостроитель-
ной деятельности, ЖКХ и 
топливно-энергетическо-
го комплекса, справоросс 
Александр Косовских. По-
добным образом поступи-
ли и депутаты в Удмуртии, 
где были проведены обще-
ственные слушания и при-
няты 33 поправки из ста. 
Опять чувашские депута-
ты-единороссы «обогна-
ли» своих коллег из дру-

гих регионов. Напомним, 
фракция СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ во время голосо-
вания по этому вопросу в 
полном составе покинула 
зал заседаний.

На встрече в Нижнем 
Новгороде Тамара Манае-
ва рассказала о претензиях 
к закону о капитальном ре-
монте, которые отмечают в 
Чувашском региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Участники встре-
чи пришли к выводу, что 
на предстоящей в Казани 
конференции необходимо 
выработать консолидиро-
ванную позицию по этому 
вопросу и закрепить ее в 
резолюции. Надо, чтобы 
требование отложить дей-
ствие скоропалительно 
принятого закона услыша-
ли в Госдуме.

Начало на 1 стр.

Есть множество фактов, 
подтверждающих, что соб-
ственниками мы не являемся. 
Наши дома увешаны рекла-
мой. Если мы собственники, 
с нами должны заключить 
договор на ее размещение 
на наших собственных сте-
нах, дверях, в лифтах. Я спро-
сила у экономиста и главно-
го бухгалтера одной их УК, 
кто разрешил размещать на 
домах рекламу и кто заклю-
чал договоры с рекламными 
агентствами. Мы не знаем, 
говорят, это они сами. Такой 
ответ я услышала через 10 
минут после разговора с че-
ловеком, развешивавшим 
рекламную продукцию, и 
он сказал, что со всеми УК у 
них заключены договоры на 
определенную сумму. 

И н те р н е т- п р о в а й д е р ы 
опутали дома проводами, 
установили аппаратуру на 
крышах и чердаках, просвер-
лили стены. Если мы соб-
ственники, почему никто не 
заключает с нами договоры 
на размещение этой аппара-
туры и не платит за аренду? 

Как можно было собствен-
ников полностью отстранить 
от всех этапов капремонта? 
А новый закон именно такое 
положение и определяет, 
хотя участие собственни-
ков в этом процессе должно 
быть понятно всем: решение 
о проведении капитального 

ремонта принимается на об-
щем собрании; председатель 
совета дома и специалисты 
составляют смету (техни-
ко-экономический паспорт 
на каждый дом имеется в 
управляющей компании); 
определяется, какие работы 
необходимо выполнить и в 
какие сроки; решением об-
щего собрания открывается 
счет в банке. При такой схе-
ме собственники сами сле-
дят за своими домами, и нет 
никакой дополнительной 
организации в виде операто-
ра, которого надо содержать. 
Все это придумано для того, 
чтобы высасывать из населе-
ния деньги.

Поправка лежит  
на поверхности

В Чувашии уже известен 
тариф для проведения ка-
питального ремонта, в со-
ответствии с которым будет 
рассчитываться стоимость 
работ. Он составляет 5 руб. 
22 коп. за 1 кв. метр кварти-
ры. Но ведь ремонт в квар-
тирах мы делаем сами, так 
с чего вдруг при расчете 
тарифа исходили из площа-
ди жилых помещений, а не 
из площади общей терри-
тории, на которой ремонт 
будет производиться? А тут, 
похоже, все опять упирается 

в то, что мы собственниками 
этой территории не являем-
ся. Чтобы высчитать тариф 
для общедомовой террито-
рии, в ней надо выделить 
доли для собственников 
соответственно площади 
их жилых помещений и из 
этого расчета вычислять 
стоимость квадратного ме-
тра. Но доли никто не выде-
лял и как собственность их 
не регистрировал, поэтому 
при определении тарифа 
и использовали площадь 
квартир. При чем тут чья-
то квартира? Рассчитывать 
надо в зависимости от той 
доли, которая этой квартире 
как бы принадлежит. Эта по-
правка в закон лежит на по-
верхности.

И совсем непонятно, по-
чему один и тот же тариф бу-
дет использоваться для всех 
домов – и тех, что стоят уже 

40 лет, и построенных 20 лет 
назад.

Ступени воровства
Коррупционная состав-

ляющая «зарыта» в общем 
котле. Это самый страшный 
пункт закона, поскольку про-
верить, какая «каша» варится 
в этом котле, никто никогда 
не сможет. А вот попользо-
ваться его содержимым же-
лающих будет предостаточ-
но, ведь право заключать 
договоры с подрядными 
организациями закон дает 
региональному оператору. 
И начнется еще один массо-
вый грабеж – всевозможные 
организации пожелают стать 
подрядчиками и кинутся 
участвовать в разрезании 
лакомого пирога. При этом 
чиновники будут выбирать, 
с кем заключить договор. А 

их, как показывает практи-
ка, станут заключать с род-
ственниками, друзьями и 
близкими. Если по закону, 
то подрядные организации 
должны назначаться по ито-
гам конкурса. Так у нас и УК 
должны были определяться 
по конкурсу, и подрядные 
организации, выполнявшие 
работы на не так давно про-
шедшем капитальном ре-
монте, тоже должны были 
пройти через конкурс. Но 
все помнят, сколько наруше-
ний нашла в этой деятельно-
сти Контрольно-счетная па-
лата. А оформлять и сейчас 
будут все правильно, и от-
каты «правильные» будут – и 
при определении подрядчи-
ков, и при закупке необхо-
димых для ремонтных работ 
материалов. Получается, что 
закон о капремонте предла-
гает несколько ступеней во-

В городе случилось 
почти невероятное – 
несколько домов сумели 
заключить договоры на 
получение коммунальных 
услуг напрямую с 
ресурсоснабжающей 
организацией.

После «контреволюции», ког-
да коммунальная власть пере-
шла из муниципальных рук в 
руки частного предприятия 
ООО «Коммунальные техноло-
гии» и когда в соответствии с 
реформой мы стали платить за 
жилищно-коммунальные услу-
ги в управляющие компании, 
мы стали кормить этих двух по-
средников. Нет смысла напо-
минать, к чему эти изменения 
привели. До сих пор горожане 
разбираются со своими плате-
жами. Сколько добросовестно 
заплаченных населением де-
нег ушли «не тем путем»? Один 
только бывший руководитель 
«Коммунальных технологий» 
Лучинкин, по сведениям орга-
нов, намошенничал почти на 
миллиард. Понятное дело, что 
такие деньжищи один чело-

век увести не может, но сейчас 
речь не о том. Сейчас главное 
– найти выход из ловушки по-
средников. Через этот выход 
можно было бы выйти давно, 
но всему, как говорится, свое 
время. 

И вот время пришло. Соб-
ственники квартир дома № 30 
по улице Шумилова в Чебок-
сарах (управляющая компа-
ния «ПИК-1») вышли из-под ига 
«Коммунальных технологий» и 
заключили договоры на снаб-
жение тепловой энергией на-
прямую с ТГК-5. В управляющей 
компании эту информацию 
подтвердили. Есть такие дома и 
в управляющей компании «Эт-
кер». Для того, чтобы заключить 
прямой договор с ресусником, 
собственники жилых помеще-
ний провели общее собрание и 
приняли на нем соответствую-
щее решение. Старались они не 
зря: теперь за отопление жиль-
цы этих домов стали платить 
ощутимо меньше. Ведь извест-
но, что «Коммунальные техно-
логии», покупающие тепловую 
энергию у ТГК-5, продают ее 
потребителям услуги по более 

Второе пришествие
Тема № 1 

Позиция регионов  
будет единой

Горожане нашли выход
прецедент

Как избежать обмана при капитальном ремонте
Первый путь - создать ТСЖ, где к своим деньгам никого не подпускают. 
Второй – деприватизация. 
Третий население может найти само - не станет платить по новым 
квитанциям. Договоров-то нет. 
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С таким законом  
надо бороться

Говоря о капитальном 
ремонте, председатель Ко-
митета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галина 
Хованская (СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ) открыто заявляет: 
за общим котлом контро-
ля нет. Депутат давно еще 
предупреждала, что может 
произойти в случае приня-
тия единороссами закона 
о капитальном ремонте. 
Опытный политик как в 
воду глядела. И сейчас пы-
тается сделать все возмож-
ное, чтобы защитить насе-
ление.

На заседании жилищной 
комиссии профильно-

го комитета Госдумы, которое 
состоится 18 декабря, Галина 
Хованская будет говорить об 
увеличении срока для при-
нятия решения об открытии 
счета. ТСЖ и ЖСК это не ка-
сается: они – собственники, 
и сами открывают счет в бан-
ке. А дома, обслуживаемые 
управляющими компаниями, 
должны провести собрания, 
на которых будет принято ре-
шение об открытии счета для 
п оступления средств на кап-
ремонт. Сделать это можно 
после опубликования реги-
ональной программы капи-
тального ремонта, на что за-
кон отводит всего два месяца. 
Хованская добивается увели-
чения этого срока до шести 
месяцев.

В первом варианте зако-
на все деньги, незави-

симо от формы управления, 
шли региональному операто-
ру. Галине Хованской удалось 

убедить главу правительства 
Дмитрия Медведева, что это-
го делать нельзя, что надо 
выделить хотя бы ТСЖ и ЖСК. 
После вмешательства Хован-
ской право открывать счета 
получили дома с любой фор-
мой управления. 

Еще одна забота Галины 
Хованской - методика 

перечисления денег на счета 
для капитального ремонта. 
В настоящее время депутат 
ведет переговоры с предсе-
дателем Центрального банка 
РФ Эльвирой Набиуллиной. 
Последняя сразу предупре-
дила, что индексироваться 
эти средства не будут. «Вкла-
ды будут усыхать», - так и ска-
зала глава Центробанка.

В    Казани 17 декабря 
пройдет конференция 

Координационного сове-
та ПФО по проблемам ЖКХ 
(Совет создан летом этого 
года). Среди планируемых 
для обсуждения вопросов 
– обращение в Госдуму всех 
регионов с предложением 
отложить вступление в силу 
закона о капремонте до 2016 
года.

А в Чувашии, как всегда, 
все хорошо! По теле-

видению чиновник высокого 
ранга призывает «не боять-
ся». Платите, говорит, ничего, 
мол, с вашими деньгами не 
случится, они пойдут на счет, 
а следить за всем будет не-
кто уполномоченный. Но ни 
слова о том, что и открытие 
счета, и определение лица, 
уполномоченного контроли-
ровать его состояние, воз-
можно только при условии 
правильно проведенного и 
правильно запротоколиро-
ванного общего собрания 
собственников.

Словом, принятый еди-
нороссами закон не 

просто сырой, он «насквозь 
непродуманный». Или, на-
оборот, продуманный очень 
тщательно. Но население 
тоже уже научилось думать, 
и все прекрасно поняли, что 
это за документ.

ровства в этой сфере. 
Для контроля за работами 

не привлекается ни жилин-
спекция, ни Роспотребнад-
зор, ни общественные орга-
низации, ни собственники. 
Эту важнейшую функцию 
закон отводит новой контро-
лирующей организации. Ни о 
каком контроле тут не может 
быть и речи.

Важный вопрос 
«замолчали»

От платы за капремонт 
освобождаются квартиры, 
занимаемые по договорам 
социального найма. Получа-
ется, муниципальное, непри-
ватизированное жилье будет 
отремонтировано, простите, 

на халяву? Приватизирован-
ное жилье от муниципально-
го отличается лишь тем, что 
одно можно купить-продать, 
а другое – нет. В остальном 
все одинаково: плата за ус-
луги, содержание жилья и т. 
п. По логике, за капитальный 
ремонт муниципального жи-
лья должен также платить 
собственник – муниципали-
тет, но он платить не будет, в 
законе о капремонте это не 
прописано – важный вопрос 
обошли, «замолчали». 

***
Если бы УК, которым мы 

платим за текущий ремонт, 
действительно вкладыва-
ли в него деньги, дома еще 
многие годы стояли бы как 

игрушки. Но за домами сле-
дят плохо, а бывает, не сле-
дят вообще. Какие же день-
ги нужны, чтобы залатать 
все дыры, образовавшиеся 
в результате воровства! На-
кормить и УК, пока они не 
делают текущие ремонты, и 
регионального оператора, 
пока он насобирает день-
ги на ремонт капитальный. 
Триллионы нужны! Путин 
назвал сумму, необходимую 
ж и л и щ н о - ко м му н а л ь н о й 
системе, - 9 триллионов. Да 
что девять, и 12 разворовать 
можно. 

Кстати
18 декабря Госдума рас-

смотрит вопрос о приоста-
новлении действия закона о 
капремонте. Об этом членам 
фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ» Госсовета ЧР сообщила 
депутат, председатель Ко-
митета Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галина 
Хованская. Рассмотрение про-
екта федерального закона «О 
приостановлении действия 
отдельных законодательных 
актов РФ в сфере обеспече-
ния проведения капитального 
ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах» 
в первом чтении запланиро-
вано на пленарном заседании 
парламента 18 декабря.

высокой цене. (Помнится, та-
кое явление в Советском Со-
юзе называлось спекуляцией, 
теперь у него иной статус.)

Прецедент создан. Горо-
жане показали, как надо 
действовать. Теперь дело 
за другими собственниками 
квартир.

Рады ли «Коммунальные 
технологии»? Конечно нет! 
Если все дома начнут рабо-
тать с ресусниками напря-
мую, им мало не покажется, 
то есть наоборот – покажет-
ся очень мало. Но это уже их 
проблемы.

Рада ли администрация 
города? По слухам, она огор-
чена, особенно, говорят, ее 
сити-менеджер. Тут сразу 
вспоминается все, 
что сопутствовало 
сбору подписей 
горожан за растор-
жение договора с 
ООО «Коммуналь-
ные технологии». 
Напомним, обще-
ство с ограничен-
ной ответствен-
ностью получило 

в аренду дорогостоящее го-
родское коммунальное иму-
щество и неограниченные 
возможности по его управ-
лению на длительный срок. 
В региональном отделении 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ был организован сбор 
подписей за расторжение 
этого договора. Папку с тыся-
чами подписей депутат Игорь 
Моляков вручил главе города 
Леониду Черкесову. Потом 
была тишина. Молякову при-
шлось обращаться к каждому 
городскому депутату лично, 
чтобы узнать, как народные 
избранники относятся к рас-
торжению договора. Многие 
высказались в том духе, что 
договор надо расторгать. За-

тем администрация сообщи-
ла депутату Молякову, что 
для детального изучения во-
проса создана рабочая то ли 
группа, то ли комиссия, кото-
рая расскажет о результатах 
осенью. Потом опять была 
тишина, потом в ответ на за-
прос Молякову написали, что 
«Коммунальные технологии» 
не предоставляют всю доку-
ментацию. В общем, сказка 
про белого бычка. Тогда наша 
газета писала, что позиция 
администрации до конца не 
понятна: то ли это искренне 
желание разобраться в си-
туации, то ли «затягивание 
процесса», то ли просто види-
мость кипучей деятельности. 
И если сейчас в администра-

ции расстраива-
ются по поводу 
действий домов-
новаторов, то, 
скорее всего, 
искреннего же-
лания добиться 
хорошего ре-
зультата там не 
было изначаль-
но.

капремонта

из ловушки посредников

Несколько домов в Чебоксарах 
заключили договоры 

с ресурсоснабжающей 
организацией напрямую, минуя 

ООО «Коммунальные технологии».

У жителей подмосковной Электростали в квитанциях 
на оплату жилищно-коммунальных услуг обнаружился 
интересный пункт: «на храм». Каждый месяц город 
предлагает жертвовать на строительство по 50 рублей. 

Скан платежного документа опубликовал на своей странице один 
из пользователей Facebook. Он подчеркнул, что храм остается недо-
строенным уже несколько лет.

Чиновники заявляют, что взнос является сугубо добровольным 
делом, а в администрации города заверили, что каждого жителя при 
оплате коммуналки спрашивают, будет ли он переводить деньги на 
строительство храма.

Останавливаться на достигнутом чиновники не намерены. По сло-
вам руководителя одного из отделов администрации Электростали, в 
ближайшее время в платежках появится графа для пожертвований на 
помощь больным детям.

Комментируя эту историю, глава думского комитета по ЖКХ Галина 
Хованская заявила, что строки о благотворительной помощи в квитан-
ции ЖКХ незаконны, а структура платежного документа утверждена 
приказом Минрегионразвития. Депутат посоветовала недовольным 
горожанам обращаться в жилищную инспекцию, прокуратуру и суд.

Полезно знать

Рисунок Юрия Ксенофонтова
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Наша спРавКа
в сХпК им. Кирова 

сегодня работает 
143 человека. 

среднемесячная зарплата 
14 тыс. рублей.

Успех

Руководитель –  
всему голова

Нехватка при избытке
Кадры

Настоящий деловой человек 
в любой ситуации найдет 
путь к успеху. Ему не сможет 
помешать даже наша нынешняя 
удручающая действительность.

Такая мысль приходит на ум после 
ознакомления с сообщениями об 
очередных достижениях СХПК им. 
Кирова Канашского района. В совет-
ское время колхоз им. Кирова сла-
вился на всю республику. И нынче 
хозяйство в числе передовых. И тог-
да, и сейчас коллектив возглавлял и 
возглавляет уважаемый сельчанами 
Николай Степанович Андреев. Не-
случайно в свое время он избирался 
депутатом Верховного Совета ЧАССР 
(1990-1994 гг.). 

На днях ИА «Аграрные новости» 
рассказало об очередном успехе 
хозяйства: здесь построили новую 
молочно-товарную ферму, которую 
собираются открыть к Новому году. 
Площадь стройки занимает 1509 кв. 
метров. Здесь, кроме коровника на 
200 голов, разместится и родильное 
отделение. Все будет оснащено са-
мым современным оборудованием. 
Достаточно сказать, к примеру, что 

подстилкой для буренок послужит 
специальный ковер. Срок его эксплу-
атации исчисляется годами. Пред-
усмотрен молочный блок с охлади-
тельным оборудованием и многое 
другое, необходимое для хранения 
продукции, ухода за коровами. Для 
доярок и скотников будет и теплый 
санузел.

А еще имеются душевые кабины 
для мужского и женского персонала, 
раздевалка, котельная, щитовая, ва-
куумная лаборатория.

В СХПК им. Кирова в настоящее 
время крупного рогатого скота пол-
торы тысячи голов, в том числе пять-
сот коров. Это самое большое дой-
ное стадо в Канашском районе. Н.С. 
Андреев мечтает довести поголовье 
коров до 700.

24 процента опрошенных социологами 
жителей Чувашии считают, что «здесь жизнь 
заглохла». 

Об этом свидетельствуют и другие данные ис-
следования «Социально-территориальная иден-
тификация населения Чувашии», опубликованные 
в блоге Этнера Егорова.

«Здесь жизнь заглохла» – такое мнение оказа-
лось вторым по популярности ответом на вопрос: 
«В чем, по Вашему опыту, состоят особенности на-
шей республики, ее непривлекательные черты?». 
Половина опрошенных (49,5 процента) затрудни-
лись ответить на этот вопрос. 18,2 процента не 
нравится, что «здесь не любят инициативу», 14,2 
процента обратили внимание на избыток «не-
приветливых людей». 4,5 процента респондентов 
считают основной проблемой Чувашии «слишком 
суровый климат».

Главной положительной чертой республики 

78,8 процента опрошенных назвали красивую 
природу. 29,8 процента отметили, что в Чувашии 
живут «добрые, душевные люди». 10 процентов 
назвали республику «регионом, перспективным 
для жизни», 7,2 процента увидели в Чувашии 
«много возможностей для инициативных людей».

На вопрос: «Какие чувства Вы испытываете по 
отношению к Чувашии?» - 34,2 процента выбра-
ли вариант «Рад, что живу здесь». В 2006 году та-
кой же ответ на этот вопрос дали 38,3 процента 
респондентов. С тех пор несколько увеличилось 
число тех, кто «не испытывает особых чувств» к 
республике и тех, кто хотел бы уехать из Чувашии 
или вообще из России.

Что касается социальных невзгод, жители ре-
спублики чувствуют себя наиболее незащищен-
ными от преступности (54,4 процента), бедности 

(52,5), произвола чиновников (46,8) и экологи-
ческих проблем (39,4 процента). Меньше всего 
респондентов пожаловались на притеснения по 
религиозному (6 процентов), национальному (8,6), 
возрастному или половому (15 процентов) при-
знакам.

Социологическое исследование выполнено 
в рамках большого проекта «Социокультурная 
эволюция регионов России: Чувашская Республи-
ка». Исследователи из ЧГИГН и филиала РАНХиГС 
опросили около тысячи человек в восьми городах 
и десяти районах республики. Аналогичные ис-
следования проводятся и в других регионах РФ. 
При этом заметим, что работа проводилась летом 
2012 года, а вот результаты мы узнали недавно. 
Впрочем, многие полагают, что за год вряд ли что 
изменилось. По крайней мере, в лучшую сторону.

Выпуск солнечных батарей 
на новочебоксарском заводе 
«Хевел», обещанный как 
правительством республики, 
так и руководством 
предприятия, снова 
откладывается.

Как сообщает корреспондент ИА 
REGNUM, новая предполагаемая дата 
пуска предприятия – февраль буду-
щего года. Это уже четвертое или 
даже пятое (потеряли счет) откла-
дывание. Помнится, разрекламиро-
ванные тонкопленочные солнечные 
модули должны были появиться еще 
в 2011 году. В этом году сначала было 
обещано наладить выпуск продукции 
в феврале, затем дату перенесли на 
июль, потом на ноябрь. И вот новый 
срок…

Между тем глава Новочебоксар-
ска Александр Сироткин заявлял, что 
в феврале планируется завершить 
лишь создание предприятия, а вы-

пуск батарей начнется в конце года. А 
в республиканской печати появилась 
информация, что вообще-то модули 
начнут выпускать в июне будущего 
года.

Напомним: завод «Хевел», который 
начали строить в 2009 году, - совмест-
ное предприятие ГК «Ренова» и ОАО 
«Роснано». Их доли в уставном капи-
тале составляют соответственно 51 
и 49 процентов. Общий объем инве-
стиций в проект превышает 20 млрд 
рублей.

P.S. Стало известно, что выпуск 
аналогичной продукции намерена на-
ладить подмосковная компания «Ге-
лиос-ресурс». Причем всего за полгода, 
поскольку производство будет органи-
зовано на площадях завода «Электро-
выпрямитель» в Саранске – одного из 
крупнейших предприятий Мордовии. 
Аналитики считают, что, если это 
случится, новочебоксарский «Хевел» 
прикажет долго жить.

Вы не поверите: в Чувашии, 
где почти половина 
трудоспособного населения 
вынуждена искать себе 
пропитание на отхожих 
промыслах, оказывается, не 
хватает рабочих рук.

Об этом было сказано на заседа-
нии Совета по модернизации эко-
номики, где обсудили проблему 
подготовки кадров. Отмечалось, что 
в основном не хватает квалифици-
рованных рабочих, хотя их доля со-
ставляет всего-то 37 процентов от 
числа занятых в экономике респу-
блики граждан.

Действительно, в СМИ часто мож-
но видеть объявления о приглаше-
нии на работу наладчиков, токарей, 
слесарей – сборщиков и инструмен-
талистов, сварщиков, рабочих дру-
гих профессий. Спрашивается, куда 
они подевались? С учетом закрытия 
многих предприятий и производств 
их же сейчас должно быть более чем 
достаточно. Даже несмотря на то, 

что в настоящее время мало готовят 
кадры рабочих профессий.

В то же время в тех же СМИ не 
меньше появляется объявлений о 
наборе квалифицированных работ-
ников на предприятия других реги-
онов. И, судя по всему, набор прохо-
дит успешно.

Ларчик открывается просто. Стоит 
узнать, какие зарплаты предлагают 
хозяева местных предприятий (от 10 
тыс. рублей) и предприятий других 
регионов (от 30 тыс. рублей), и сразу 
все становится понятно. Между тем 
квалифицированный работник – это 
гарантия высокого качества про-
дукции. А теперь вопрос: почему на 
экспорт республика реализует все 
меньше и меньше продукции? От-
вет: жадность фраера сгубила.

Напоследок информация для раз-
мышления. По данным агентства 
«Эксперт РА», в рейтинге создания 
высококвалифицированных рабочих 
мест Чувашия заняла 68 место среди 
83 регионов. Так что, господа мини-
стры, продолжайте совещаться…

пессИмИзм

«Здесь жизнь заглохла»

Обещанного три года ждут
слоВо И дело

Фото ИА «Аграрные новости».



Телефоны общественной приемной: 51-03-78, 51-05-26. www.chuvashia.spravedlivo.ru

панорама
лИтератУра

образоВанИе

Коротко

7

Учитель пел с учениками
ФотоФаКт

В ООО «Кирпич» и «Чувашия- 
крахмал» вот уже несколько 

лет трудятся выходцы из Узбекиста-
на. Сегодня их здесь 19 человек. Для 
иностранцев созданы все условия для 
нормального проживания на чуваш-
ской земле. Они устроены в общежи-
тия, получают нормальную зарплату, 
дружат с местным населением, сооб-
щает Батыревский территориальный 
пункт миграционной службы. 

В Большеабакасинском 
информационно-культурном 

центре (ИКЦ) Ибресинского района 
прошел зональный смотр-конкурс 
драматических коллективов «Теа-
тральный Олимп». Своим мастер-
ством порадовали зрителей самоде-
ятельные коллективы Сириклинского 
сельского клуба, Новочурашевский, 
Кировский, Большеабакасинский 
ИКЦ. 

В Доме народного твор-
чества в Чебоксарах прошел 

заключительный этап республикан-
ского конкурса детских и подрост-

ковых клубов и любительских объ-
единений «Земли родной краса». 
Как пишет газета «Знамя труда», в 
номинации «Лучший подростковый 
клуб» дипломом 1 степени награж-
дена театральная студия «На сту-
льях» из  Ядрина (руководитель И.Г. 
Пичугина).

Серьезно взялся за рас-
пространение конного спорта 
тренер Большеяниковской СОШ 

Урмарского района Юрий Архипов. 
Кони у него свои. Один из них не раз 

становился призером на скачках в 
Казани, Батыреве и в других городах 
и районах. А все началось с того, что 
два года назад в день 60-летия ему 
подарили привезенного из Москвы 
пятилетнего коня по кличке Монарх,  
другого – четырехлетнего Фантазе-
ра – подарили батыревцы. Его Юрий 
Порфирьевич тоже готовит к сорев-
нованиям.

Забота родных продлевает жизнь

Самая красивая чувашка Татарстана

ЮбИлей

КонКУрс

Урок  
проводит… 
библиотекарь

В начале декабря 
увидела свет 
долгожданная 
антология 
чувашской поэзии, 
которую выпустило 
Чувашское книжное 
издательство.

У одной книги 
– 284 автора

Удивительный урок 
истории прошел в 8 
классе Козловской 
школы № 1. Провела 
ее библиотекарь 
Центральной 
районной библиотеки  
Светлана Ситнова.

Как сообщает район-
ная газета «Знамя», урок 
проведен в рамках про-
граммы клуба «Честь 
имею», оттого и свое 
образие его содержа-
ния. Рассказ Светланы 
Сергеевны был об исто-
рии и культуре России 
с древнейших времен и 
до наших дней. Перейдя 
к теме образования Рос-
сийского государства, 
учитель-библиотек арь 
подробно ознакомила 

учащихся с развитием 
управленческой и су-
дебной систем в стране. 
Попутно подробно рас-
сказала о династиях Рю-
риковичей и Романовых, 
правивших нашим госу-
дарством в течение мно-
гих веков.

Одновременно С. Сит-
нова провела презента-
цию книги Т. Голубевой 
«Царские династии», в 
которой автор написала 
о судьбах русских кня-
зей и самодержцев, их 
характерах и привычках, 
об отношении к царским 
обязанностям, а также об 
их человеческих идеалах. 

Думается, с этого дня 
у районной библиотеки 
появилось немало новых 
читателей.

Сборник был подготов-
лен много лет назад. С тех 
пор в чувашской литера-
туре появилось немало 
новых авторов. Так что для 
некоторых из них задерж-
ка с изданием обернулась 
удачей: их произведения 
успели попасть в эту заме-
чательную книгу.

В антологии опублико-
ваны стихотворные произ-
ведения 284 авторов. Сре-
ди них Константин Иванов, 
Михаил Сеспель, Васьлей 
Митта, Петр Хузангай, Илле 

Тхти, Илле Тукташ, Нестор 
Янгас, Стихван Шавлы, 
Яков Ухсай, Иван Ивник, 
Петр Ялгир, Георгий Ефи-
мов, Николай Теветкел, 
Геннадий Айги, Юрий Се-
мендер, Николай Исмуков, 
Порфирий Афанасьев, 
Петр Эйзин, Петр Яккусен, 
Георгий Ирхи и другие. 
Немало произведений и 
молодых авторов: Марины 
Карягиной, Надежды Сель-
верстовой, Риммы Проко-
пьевой, Лидии Филиппо-
вой и других.

Народный артист СССР Леонид 
Сметанников свой 70-летний юбилей 
отметил в Красных Четаях.

Профессор Саратовской консерватории, 
лауреат государственной премии им. М.И. 
Глинки Сметанников провел здесь один из 
творческих вечеров, посвященных одновре-
менно и 45-летию своей работы на сцене. По-
чему он выбрал это далекое чувашское село? 
Об этом можно легко догадаться. Ведь вме-
сте с Леонидом Анатольевичем в концерте 
участвовали руководитель отдела культуры 
администрации района Александр Самсонов 
и вице-президент ЧНК певец Валерий Кле-
ментьев. В недавнем прошлом оба они – уче-
ники профессора.

В Татарстане седьмой 
раз прошел конкурс 
«Чёваш пики» (Чувашская 
красавица).

Традиционно конкурс со-
стоит из двух этапов. Сначала 
в районах, где проживают чу-
ваши, проходят местные кон-
курсы. А финальная часть про-
водится в Казани. На этот раз 
туда попали 11 претенденток. 
Большинство из них – школь-
ницы и студентки.

Как рассказала директор 
конкурса «Чувашская кра-
савица Татарстана» Сильвия 
Чаркина, прошедших в заклю-

чительный этап конкурсантов 
готовили к выступлениям в 
течение двух недель, потому 
они и держали себя на сцене 
достойно.

В Дом дружбы народов в Ка-
зани, где проходил конкурс, в 
день выступления чувашских 
красавиц пришли представи-
тели чуть ли не всех народов, 
проживающих в республике. 
Красивая национальная одеж-
да, умение готовить, остро-
умные ответы и, конечно же, 
сами девушки вызывали у них 
настоящее восхищение.

А еще устроители отмети-
ли, что у конкурса было много 

спонсоров, особенно из числа 
молодых предпринимателей.

Короны «Чувашской краса-
вицы» в этот раз удостоилась 
Мила Ильдуганова из Алексе-
евского района.

По материалам  
«Чувашского народного сайта». 

Минибешуру 
Сафиулловну Куртлюкову 
с 90-летием поздравил 
президент страны 
Владимир Путин.

Конечно, 90 лет – возраст 
солидный, но нередко случа-
ются и столетние юбилеи. Од-
нако тут особый случай.

Как рассказала батыревская 
районная газета «Авангард», 
Минибешура Сафиулловна 
родилась в селе Шыгырдан 
в многодетной семье. Жили 
небогато. А тут Великая Оте- 
чественная война… Вместе с 
другими все тяготы жизни во-
енного времени сполна испы-
тала на себе и Минибешура. В 
родном колхозе приходилось 
выполнять всю мужскую ра-
боту. А еще ее в числе других 
послали на строительство обо-
ронных рубежей в районе Ала-
тыря. Хрупкая девушка копала 
окопы, стоя по колено в воде, 
работала в холоде и голоде.

После войны до самого вы-
хода на пенсию Минибешура 

Сафиулловна трудилась в род-
ном колхозе. О том, как она ра-
ботала, говорят заслуженные 
награды. Она имеет почетное 
звание труженика тыла, вете-
рана труда. Но тяжелый труд в 
сороковые-пятидесятые годы 
прошлого века все же сказал-
ся на здоровье. Минибешура 
Сафиулловна стала инвалидом 
первой группы. В настоящее 
время она живет в семье род-
ного ей человека – Гельнур 
Минирасыховны, которая яв-
ляется ее опекуном и делает 
все, чтобы старому человеку, 
несмотря ни на что, жилось 
счастливо.

Фото с сайта газеты 
«Авангард».

Фото с сайта газеты «Наша жизнь».
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СПАСИТЕ ЖИЗНь!

Наказание за долголетие

Димочка Григорьев, 22 марта 2013 г.р., г. Чебоксары.
У малыша редкое генетическое заболевание -  

остеопетроз (мраморная болезнь). 
При этом заболевании улотняется  костная ткань, костный мозг 

перестает функционировать, детки теряют зрение, слух и умира-
ют в страшных муках в раннем возрасте... Опыта лечения этого 

заболевания в Росии нет.
Единственный шанс спасти -  

срочная пересадка костного мозга.
Димочку ждут в израильской клинике Хадасса.

Цена спасения - 237 тысяч долларов.

Умоляем, помогите спасти ребенка!

Карта СБ:
6390 0275 9004 2375 03

Группа помощи Диме вКонтакте  
http://vk.com/spasti_dimu

телефон мамы 8937 381 8329 –  
Алина Григорьева

qiwi 937 381 8329
Яндекс-деньги

41001770568465

Отправить СМС на номер 3116 с текстом
beeпробел9063871469пробелсумма перевода

Просто пополнить счет Билайн:
967 792 2762      906 387 1469

Как помочь:

Скоро Новый год! Волшебный праздник, когда каждый 
ребенок мечтает найти под елкой ПОДАРОК! Но мечты, к со-
жалению, сбываются не у всех: есть в нашей стране дети, для 
которых Новый год проходит без подарков и прочих атри-
бутов праздника. Это дети, про которых в документах пишут 
так: находящиеся в сложной жизненной ситуации. Чтобы 
порадовать этих детишек в Новый год, Чувашская республи-
канская общественная организация «СЧАСТЛИВЫЙ ДОМ» 
проводит благотворительную акцию «Новогодняя Радость». 

Благотворительная  акция «Новогодняя радость» про-
ходит  в ноябре-декабре 2013 года. Возможны различные 
варианты участия: 

* благотворительные пожертвования для закупки ново-
годних подарков и проведения детских мероприятий для 
детей, находящихся в трудной жизненной ситуации; ново-
годние подарки; 

* оплата билетов на новогодние и рождественские утрен-
ники;

* проведение утренников; 
* размещение информации об акции «Новогодняя  Ра-

дость» в СМИ, Интернет-порталах.
Реквизиты ЧРОО «Центр поддержки  семьи  «СЧАСТЛИ-

ВЫЙ  ДОМ» для перечислений:
 
Получатель:   ЧРОО «Центр поддержки семьи «СЧАСТЛИ-

ВЫЙ ДОМ» 
Счёт  получателя:  407038108208900

10002                                                                                                  
Банк получателя:   Филиал № 19 АКБ  

МОСОБЛБАНК ОАО                                                                                                 
БИК: 049706779                ИНН:  77500

05588                                                              
Корсчёт № 30101810900000000779 в 

ГРКЦ НБ ЧУВАШСКОЙ РЕСП. БАНКА РОС-
СИИ                                                                                                              

Назначение платежа: благотвори-
тельное пожертвование (НДС не обла-
гается)

Адрес: ул. Лен. Комсомола, 58А (ТД 
«Камажа», 3 этаж). Тел. 48-18-25.

резонанс

Поделись новогодней  радостью!

Скажем равнодушию НеТ! детской радости – ДА!

аКцИИ
ФИКцИя

Сторонники экс-
президента Николая 
Федорова, мечтающие о 
возвращении «бывшего» 
в республику, пытаются 
распространять его 
книгу воспоминаний 
«В ответе – навсегда» в 
Интернете.

Думается, они занялись 
этим зря. Всякий, кто еще 
помнит годы (1993-2010) его 
правления Чувашией, прочи-
тав хотя бы страниц 15-20, в 
лучшем случае отложит текст 
в сторону, а кое-кто, воз-
можно, начнет плеваться от 
возмущения. Что и понятно. 
Ведь мемуары предполагают 
искренность и правдивость 
автора. А здесь – лишь жела-
ние обелиться, понравиться, 
возвыситься. И очень много 
умалчивания и вранья.

Об одном из таких мо-
ментов, о которых умолчал 
Николай Федоров, недав-
но напомнил конкурсный 
управляющий «Волжской 
текстильной компании» 
(ВТК). Как сообщают ГТРК 
«Чувашия» и ИА REGNUM, он 
просит суд привлечь к суб-
сидиарной ответственности 

по долгам сразу пятерых 
бывших топ-менеджеров 
предприятия: Дмитрия Ро-
манцова, Никиту Колесни-
кова, Владислава Дудина, 
Евгения Осокина и Дмитрия 
Порта. Сумма иска - почти 4 
млрд рублей. Арбитражный 
суд Чувашии должен рас-
смотреть заявление кон-
курсного управляющего 11 
декабря – в день сдачи это-
го номера нашей газеты в 
печать, поэтому мы здесь не 
можем сообщить, какой вер-
дикт будет вынесен. А пока 
напомним, что Осокин и 
Дудин в разное время были 
генеральными директора-
ми компании, Порт, Колес-
ников и Романцов - члена-
ми совета директоров ВТК, 
входившей в московскую 
группу компаний «Савва», 
которая в свое время вне-
дрилась в Чувашию благо-
даря протекции президента 
Федорова. Ей принадлежа-
ли текстильная фабрика, 
Новочебоксарский ДСК, не-
сколько строительных ком-
паний, печатных СМИ и «Ка-
нал 5 плюс». Запомнился 
этот холдинг и громким на-
чалом строительства «Фин-

ской долины» и «Сувар-оте- 
ля». Эти объекты до сих пор 
не завершены. Напомним 
также, что все предприятия 
группы компаний «Савва» 
сейчас банкроты.

«Политик мирового уров-
ня» Николай Федоров в книге 
со смаком рассказывает, как 
внедрял в Чувашии ново-
введения. В том числе и по 
деятельности «Саввы». Надо 
признать, республика при 
нем впервые столкнулась с 
такой проблемой, как «обма-
нутые дольщики», от чего в 
Чувашии пострадали более 
1,4 тыс. дольщиков и соинве-
сторов. При Федорове же ра-
бочие впервые столкнулись с 
массовыми увольнениями и 
долгами по зарплате. Уж луч-
ше бы он не внедрял подоб-
ные нововведения! Впрочем, 
о них в восхваляемой его 
сторонниками книге нет ни 
одного слова. 

Прочитала статью Н. Левичева 
«Российских женщин хотят оста-
вить без пенсии». Самый первый 
мой вывод был потрясающим: нас, 
российских женщин, государство 
наказывает за долголетие. Полу-
чается, раздумывая, на ком бы еще 
сэкономить в стране, добрались 
до женщин? Как же, ведь женщина 
твердо стоит на ногах, она мать, 
кормилица. Защитница семьи, сла-
бых, обездоленных. Она, забывая о 
себе, старается для детей, родных, 

близких. Вкладывает все свои силы 
в нормальное существование, мо-
лится Богу за мир на Земле, спокой-
ствие в семьях. Она неравнодушна 
к чужому горю, и вся она – женщи-
на – жизнь в полном смысле слова. 
Она способна все понять, простить, 
способна любить великой любовью. 
Способна выжить в тяжелой ситу-
ации, оставшись при этом настоя-
щей женщиной.

Женщина – начало всех начал, 
родоначальница жизни. Но она 

оказалась незащищенной в своей 
стране. Получается, государство 
может выжать из женщины еще 
одну выгоду, отобрав у нее консти-
туционное право? Почему трога-
ют только женщин? Оказывается, 
мужчины экономию государству не 
могут дать по причине непродол-
жительности своей жизни – сред-
няя продолжительность жизни 
мужчин составляет 63 года. С них 
и так-то нечего взять… Вот и на-
прашивается вывод: женщины на-

казаны за то, что долго живут.
Многие женщины продолжают 

работать и после выхода на пенсию. 
Нынешние пенсионеры – настоящие 
труженики, несмотря на болезни и 
возраст, они работают. И понять 
их можно – просто они не могут си-
деть без дела, вся жизнь у них про-
шла в труде. И на свои кровные они 
поддерживают детей, внуков. Да и 
как женщине выжить на крохотную 
пенсию, если не работать? На что 
покупать лекарства, чем оплачи-

вать постоянно дорожающие жи-
лищно-коммунальные услуги?

Неужели государство хочет ви-
деть наших женщин в таком уни-
зительном положении? Неужели хо-
чет оставить их умирать с болью 
в сердце из-за такого отношения к 
ним?

Я очень надеюсь, что эти «пер-
спективные планы» нашего прави-
тельства не осуществятся.

Полина Иванова,  
д. Эльбарусово

И кое-что еще,  
о чем не говорят


